

Schre verachtet Herr Professor,

Eigentlich dankt ich Ihnen für Ihren freundlichen  
Entwurf. Nur ich bitte Sie nochmals um Verzeihung, das ich Sie mit meinen persönlichen  
Angelegenheiten belästigt habe. Ich thäume mich sogar sehr - und in gleicher Verfassung  
sicht ich auch die folgenden Zeilen an Sie. Vor allem eine Erwähnung Ihres Briefes  
hat mich nämlich besonders beeindruckt. Sie nahmen Saran, der durch die eigene Ver-  
gangenheit gefangen, Luge trau zu klein. Wahrlich, das ist auch mein Leben längst  
- aber ich sehe eben nicht, was meine Luge ist - als höchstens diese: den Weg des Theologen  
zu gehen, d.h. Sahin zurückzukehren, wo ich vor allen bewogen dachte war. Erläutern  
Sie mir, bitte, das ich Ihnen ganz Kürz meine Entwicklung andeute. Als in mir eine  
reale Selbstständigkeit erwachte, war es gerade in Fragen nach „religiösen“ Dingen und „Erlebnissen“.  
Als nichts nach lebendiger Wahrheit - und meinte sie dann in der Kunst gefunden zu haben.  
Mehrere Jahre gab ich mich ganz der Dichtung und Musik hin, propizierte selbst angehöre-  
mungen einer. All das war unter „religiösen“ Frühpunkten, aus „religiösen“ Motiven und  
Fühlungen entstanden. Als mir die konkrete Gestaltungskraft versagte, wußt ich mich dem  
philosophischen Denken in die Arme. Wieder waren es hier „religiöse“ Motive, die mich  
trieben und „religiöse“ Phantasie, die mich anzogen. Während meines ganzen Studiums habe  
ich nur ein philosophische oder theologische College besucht - abgesehen von einigen natur-  
wissenschaftlichen, soziologischen und Kunsthistorischen Besuchen. Jedenfalls ist mir jede  
andere Prüfungsmöglichkeit (eine Dr.-Promotion) abgeschnitten. Gerade Saran kann ich mich  
nun der Notwendigkeit nicht verschließen, an den Anfang meines Bewegung zurück-  
zugehen; und im Zusammenhang mit unserer jetzigen neuen Situation kann ich mir  
die Selbstbestimmung vorstellen, von der ich mich als Theologen kann - wohlbekannt, das sind  
warum das der heikeste „Beruf“ ist. Hier liegt nun ganz Saran, auf welchem  
(ordnungsgemäßen aber außergewöhnlichen) Posten ich diesem folgen darf; es mag noch so

1888 9.8.24. 26

bercheiden sein - umso besser vielleicht, je weniger "akademisch". Ich will mich gern irgendwo einfügen --- aber wo?

Doch genug nun, ich will Sie nicht mehr belästigen mit meinen Vöten. Wenn Sie gestatten, werde ich Sie bei meinem nächsten Besuch in Göttingen auch wieder aufsuchen, um aber dann mit Ihnen wirklich einmal nur über die Sache der Theologie zu reden.

Mit herzlichem Dankesgruss und in Freiheit!

hr ehrb. Verhandlungen.  
Ferdinand Fischer.

Arolsen 24.7.24.

Schlossstr. 13